
Школьные годы чудесные… 
 

Дорогие одноклассники, выпускники школы № 2 (270) 1964 года! В феврале 2014 года мы 

собирались с вами по поводу 50-летия окончания школы №2 города Красное Село.  

Записала ваши и свои  воспоминания о школьных  годах. Заранее прошу строго не судить, 

если о ком-то или о чем-то пропустила. Имеете полное право  поправить  и добавить. 

Нина Мешкова-Подгорнова 

 

В 

2014 году исполнилось 50 лет после окончания выпускниками 1964 года, школы № 2 

города Красное Село. Сейчас это школа № 270. В 1964 году город Красное Село 

относился к Ломоносовскому району Ленинградской области. 

 

На вечер встречи выпускников 11-а, 11-б, 11-в классов пришло 27 человек. К сожалению, 

далеко не все смогли принять участие во встрече. Причины разные, но все достаточно 

уважительные: состояние здоровья, работа, далеко живут, очень многих уже нет в живых. 

Много было воспоминаний о тех прекрасных и, к сожалению, неповторимых годах 

детства, ранней юности,  проведенных в школе. Мы были детьми, рожденными в первые 

послевоенные 1945-1946 годы. Были как все дети: учились, играли, шалили, сбегали с 

уроков. Родители работали, восстанавливали страну, старались накормить нас, одеть. 

Школа нас учила и воспитывала. Воспитывал коллектив, в котором мы прожили 11 лет. 

Наше школьное детство вспоминается неотрывно от наших учителей.  В наших 

воспоминаниях речь пойдет о них. 

Нет учителей, о которых не хотелось бы вспоминать. Среди них были добрые, строгие, 

словом, разные, но они любили и уважали нас, а мы их. 



Сразу после войны в городе Красное Село работало две школы. В верхнем парке стояло 

двухэтажное деревянное здание -  школа № 1. А в центре Красного Села в двухэтажном и 

тоже деревянном здании - школа № 2. 

 
 

Руководила школой замечательный директор Тищенко Александра Сидоровна. 

Талантливый руководитель и грамотный педагог, организатор и новатор своего дела, 

хороший человек и просто красивая женщина – такой ее знали те, кому довелось с ней 

работать или общаться. Она не была грозой ни для учеников, ни для педагогов, ни для 

родителей. Ее авторитет  в школе был неоспорим. 

 
Никто и никогда в школе не слышал, чтобы Александра Сидоровна прилюдно отчитывала 

учеников, учителей. Александра Сидоровна никогда не повышала голос. Она доверяла 



учительскому и ученическому коллективу, а они доверяли ей. Под ее руководством 

выросло большое количество красноселов.  

После Великой Отечественной войны жили сложно материально и морально. Почти во 

всех семьях были родные, которые воевали, или погибли, или умерли в блокадные дни. В 

школе учили нас любви к родине, учили сопереживать и помогать в беде.  

В школе учились дети разных национальностей: русские, украинцы, евреи, татары, 

финны, цыгане и другие. Жили мирно, одной семьей. Да мы даже и не задумывались о 

национальной принадлежности. Мы любили свой город Красное Село.  

Дочь Александры Сидоровны написала песню о Красном Селе. 

Есть под Ленинградом городок зеленый, 

Тем, кто в нем родился, очень повезло. 

Что это за город? Это город юных, 

Наш любимый город, Красное Село… 

Ушла из жизни  Александра Сидоровна в 1968 году от тяжелой болезни. Удивительно и 

несправедливо, что город забыл о таком человеке. Сложилось так, что Тищенко 

Александра Сидоровна  не имела ни звания «Заслуженный учитель», ни «Почетный 

гражданин города». Возможно, мы не знаем о присвоении ей этих почетных званий. Она 

была скромным человеком. 

Наше мнение, выпускников красносельской  школы № 2, что ошибки прошлого можно 

исправить. Наше предложение - присвоить имя Тищенко Александры Сидоровны школе 

№ 270 (бывшей № 2), так как именно под ее руководством многие учителя состоялись как 

настоящие педагоги и руководители, а ученики - настоящими людьми и гражданами своей 

Родины. 

 

Первым помощником и единомышленником Александры Сидоровны была Родина 

Клавдия Ивановна – завуч школы, прекрасный учитель русского и литературы. 

 
 

У Клавдии Ивановны было трое детей, двое из них стали педагогами и работали в нашей 

школе. Дочь Радюпова Лариса Алексеевна - грамотный учитель химии и очень хороший 

человек. Сын Радюпов Владилен Алексеевич был прекрасным учителем пения. 

 

Завучем также была Печко Нина Дмитриевна, учитель английского языка. 

После перевода А.С. Тищенко  на должность руководителя  районным отделом народного 

образования Нина Дмитриевна Печко стала руководить школой. 

Сын Нины Дмитриевны Юра Печко учился и закончил школу вместе с нами. К 

сожалению,  в  конце 2014 года он ушел из жизни. 

Внук Нины Дмитриевны, сын Юры, Сергей Печко - журналист, работает в Японии.  



Муж Нины Дмитриевны был очень известным лицом в Красном Селе, он долгое время 

руководил ордена В.И.Ленина Экспериментальным бумажным комбинатом, который имел 

большую известность и значимость в СССР. 

На комбинате делали специальную бумагу, которую использовали на космической 

аппаратуре, даже делали бумагу для денежных знаков. Комбинатом были построены дома 

для рабочих, детский сад, баня. 

Завучем также была Кручинина Валентина Матвеевна, она одновременно преподавала 

физику. 

Жила Валентина Матвеевна с мужем и двумя сыновьями в здании школы, прямо за стеной 

кабинета физики. 

После войны  население в  Красном Селе увеличивалось,  подрастали дети. Помещения 

деревянного здания школы стало не хватать. Некоторые классы  перевели в барак, 

который находился недалеко от болота. Дорожки к бараку были выстланы мостками из 

досок. Учились в этом бараке в основном 4-5 классы. 

4-А класс учила Пикунова Антонина Степановна. Высокая, красивая, стройная, очень 

спокойная и справедливая молодая женщина. Муж у нее работал в милиции,  погиб при 

выполнении задания. Она одна осталась с маленьким ребенком. 

В этом же бараке была мастерская, в которой проводились уроки труда, учил нас 

слесарному,  столярному и автоделу Никитин Петр Сергеевич. Очень плохо, что в 

современной школе упразднены уроки труда.  

 

Из-за постоянного недостатка школьных мест мы учились на третьем этаже в здании так 

называемого парткабинета на проспекте Ленина, 90. Там же на втором этаже была 

городская библиотека. Сейчас все это здание занимает музыкальная школа -  гордость 

Красного Села. 

Кстати, в 1950 году в парткабинете поставили первый телевизор КВН с линзой. Вечерами 

собирались люди из соседних домов. Было много ребятишек. Я на всю жизнь запомнила 

музыкальный  фильм, увиденный тогда - оперетту «Сильва». 

В деревянном здании школы тоже была библиотека, в которой работала темноволосая 

красавица с тихим голосом – Ольга Николаевна Ботина, жена главы города Александра 

Михайловича Ботина. Мы полюбили библиотеку с первых дней и прибегали туда, пока 

она не попросила нас приходить только один раз в день. Ольга Ивановна часто приходила 

на классный час и очень интересно рассказывала о книгах. 

На уроки английского языка мы бегали в здание, которое до сих пор сохранилось и 

является культурным наследием  царских времен. Это здание находится на проспекте 

Ленина, 93. 

 



Уроки вела Хэцрон Эсфирь Самойловна, которая вместе с учителем  немецкого языка 

Инной Евсеевной Линда (на фото слева) ездили на работу к 8 утра. А это было очень 

нелегко приехать в Красное Село из центра Ленинграда. 

В классе « А» с 1957 по 1961 годы Эсфирь Самойловна была классным руководителем.  

Несмотря на то, что нам приходилось бегать из одного школьного здания  в другое, 

Эсфирь Самойловна находила возможность заниматься с нами внеклассной работой. 

Очень запомнился спектакль по сказке «Золушка», который она поставила с нами на 

английском языке 

 

 
Линда Инна Евсеевна, учитель немецкого языка и Некрасова Мария Яковлевна, учитель 

начальной школы 

 

 
Радюпов Владилен Алексеевич, Хэцрон Эсфирь Самойловна, Березанский Александр 

Ефимович 

 

За зданием деревянной школы стоял сарай, в который складывали дрова. В школе было 

печное отопление. 



Часть сарая отгородили, соорудили клетки для кроликов. Руководила этим учитель 

зоологии Олейник Софья Ивановна. Ученики всей школы приносили из дома хлеб, овощи. 

Главными помощниками Софьи Ивановны были Иконникова Люба, Морщинина Нина, 

Аксенова Зоя и муж Софьи Ивановны Василий Иванович. Мы очень любили уроки Софьи 

Ивановны. Вспоминается, как на уроках препарировали червей, лягушек. Воспоминаний 

много, но разве все опишешь! 

 

 
Юные кролиководы Нина Морщинина и Зоя Аксенова 

 

На пришкольной территории под руководством учителя ботаники Малковой Тамары 

Ильиничны был разбит приусадебный участок,  Каждому классу  отводились свои грядки. 

Выращивали овощи, цветы, ягодные кусты. Детям из городских квартир да и из частных 

домов этот пришкольный сад казался садом из сказки. 

Тамара Ильинична все свое время проводила в школе. Рабочий стаж инициативного, 

энергичного педагога -  60 лет! 

Малкова Тамара Ильинична была классным руководителем в классе, в котором в 1960-

1961 годах учился патриарх всея Руси отец Кирилл. В школе он был Владимир Гундяев. 

 
Владимир Гундяев со своей сестрой и старшим братом 

 



Несмотря на то, что школьное имущество было небогатым, лыжи были на каждого. 

Преподавал физкультуру изумительный человек и учитель Сергей Андреевич Морщинин, 

который прожил долгую человеческую и спортивную жизнь. Сергей Андреевич был 

чемпионом России 1941 года, представлял Ленинградскую область. 

С 1946 по 1956 гг. он работал председателем спортивного комитета Красносельского 

района Ленинградской области. Затем всю жизнь посвятил детям школы № 2 (270), 

воспитал много спортсменов.  

Сын Сергея Андреевича - Павел Сергеевич Морщинин - окончил спортивный техникум, 

затем факультет физкультуры педагогического  института имени А.И. Герцена. Павел 

Сергеевич был чемпионом СССР по гребле на байдарках, по лыжам. Участвовал в 

Олимпийских играх 1960 года. Имеет 2 золотые медали, 9 серебряных  и 7 бронзовых.  

Впоследствии он преподавал физкультуру в 262 школе. Дочь Сергея Андреевича - Нина 

Сергеевна Морщинина (Доронина) - окончила факультет физкультуры педагогического 

института имени Герцена, работала учителем в 276 и в 262 школе. Имеет рабочий стаж 41 

год. 

Впоследствии добавилось еще два учителя физкультуры. Василий Кириллович Михайлов 

работал с мальчишками старших классов, Ловейко Людмила Ивановна – с девочками. 

 

 
Анна Павловна Пылинина (первая учительница С.А.Морщинина в церковно-приходской 

школе) и Сергей Андреевич Морщинин, учитель физкультуры 

 

Благодаря директору Тищенко Александре Сидоровне было построено каменное 

четырехэтажное здание. Переехали мы в новое школьное здание в октябре 1961 года. 

Запомнилось,  как бережно мы  переносили наглядные пособия. Ничего не было потеряно, 

сломано. Мы в это время учились в 9 классе. 

Новое здание встретило нас красивыми  столами в больших светлых классах, кабинетами 

химии и физики,  слесарной и столярной мастерскими, кабинетом домоводства, 

спортивным и актовым залами, большой столовой и буфетом. Казалось, что мы попали в 

сказочный дворец. Во всех коридорах пол был выстлан паркетом, который мы сами 

натирали мастикой. Нам очень нравилась школа. Нравилось не только здание, но и 

нововведения в школьную программу: начиная с 9 класса была введена 

профессионализация. 



9-А класс - с педагогическим уклоном, класс старших пионервожатых. В классе было 17 

девчонок и трое парней. Правда, в 10 классе мальчишек осталось только двое – Борис 

Малашенков Борис и Геннадий Соколенко. 

Учителями стали: 

Мешкова Нина - окончила институт имени Герцена, работала сначала старшей 

пионервожатой в Можайской средней школе, затем учителем  начальной школы № 3 

(262). 

Морщинина - Нина окончила педагогический институт имени А.И. Герцена, факультет 

физкультуры. Работала учителем физкультуры школы № 262, сейчас на пенсии. 

Соколенко Геннадий – окончил институт им Герцена, исторический факультет, работал 

заместителем директора Дворца Пионеров  имени Жданова в Ленинграде; был советником 

министра по образованию в Афганистане, заместителем председателя совета ветеранов 

войны и труда города Ленинграда,  руководителем районного образования 

Петроградского района, директором школы при Посольстве СССР  на Кубе, первым 

заместителем председателя  комитета народного образования Санкт-Петербурга. 

Сошникова Людмила - окончила педагогический институт имени А.И. Герцена, факультет 

физкультуры, работала учителем физкультуры в школе № 270. 

Старшие пионервожатые носили красные пионерские галстуки, обшитые желтой 

ленточкой по периметру. Классным руководителем в 9-м классе  был учитель пения 

Радюпов Владилен Алексеевич. 

В 10-11 классом руководила старшая пионервожатая школы Шейн Ирина Павловна  

Этот класс «зажигал», как сейчас говорят, не только в школьной жизни, но и в жизни дома 

культуры Красного Села. Весь класс участвовал в агитбригаде под руководством 

Александра Ефимовича Березанского. 

 
 

Именно в это время, под руководством художественного руководителя дома культуры 

Александра  Ефимовича Березанского, агитбригада стала называться агиттеатр «Данко». 



Александр Ефимович у нас вел урок эстетики. Видимо, программы по эстетике 

разработано не было, поэтому уроки превращались в репетиции спектакля «Пути 

юности», режиссером которого был также Березанский, а музыкальным руководителем – 

В.А.Радюпов. С постановками  агиттеатра и со спектаклем мы ездили по деревням, 

воинским частям, школам. 

Вожатые организовали КВН (клуб веселых и находчивых). А какие проводились «голубые 

огоньки»! Организовали клуб поэзии, на который приглашали поэтов, писателей, 

артистов. И всегда рядом были Ирина Павловна и Владилен Алексеевич. 

Радюпов Владилен Алексеевич был отличным учителем пения, талантливым 

организатором и руководителем  школьного хора. Хор начал свою работу еще в 

деревянном здании школы. За  неимением большого зала занятия проводились в Доме 

культуры. А когда перешли в новое здание, с большим актовым залом, хор стал просто 

огромен. На сцене хор располагался в несколько рядов, для этого подставляли скамейки 

из спортивного зала. Пели на шесть голосов. А как пели! У хора был очень большой 

репертуар. 

 
Когда хор  исполнял «Бухенвальдский  набат» на слова А.Соболева, музыку В. Мурадели 

от слов «Люди мира, на минуту встаньте!» мурашки бегали по спине.  

Песен в репертуаре хора было много. Слушать хор из Москвы  приезжал композитор 

Дмитрий Борисович Кабалевский, который писал песни для детей. Хор пел его песню «О 

школе». Ездили выступать в педагогический институт имени А.И.Герцена. 

В хоре было много мальчишек. Обычно мальчики менее активны, чем девочки, но 

Владилен Алексеевич умел зажечь их песней. 

Он организовал ансамбль мальчишек. В ансамбль входили далеко не самые 

дисциплинированные ребята. Пели они изумительно. Выступали даже на Ленинградском 

телевидении. Этот ансамбль  не распался даже после окончания школы. 



 
 

Владилен Алексеевич в нашей памяти остался вместе со своим другом - аккордеоном. 

Зачастую на переменах приходил в коридор к старшеклассникам и под музыку аккордеона 

мы пели, танцевали, сочиняли песни. 

Владилен Алексеевич похоронен  недалеко от могилы Александры Сидоровны на нижнем 

кладбище в Красном Селе с левой стороны центральной аллеи. Не проходите мимо, 

поклонитесь этим замечательным людям и учителям! 

 

Шейн Ирина Павловна работала в школе старшей пионервожатой, одновременно училась 

в педагогическом институте имени А.И. Герцена на факультете психологии и методики 

начального образования. 

Ирина Павловна утроила нам незабываемую автобусную поездку в Ленинград в белую 

ночь после выпускного вечера. Мы гуляли и танцевали на набережных Невы до самого 

утра. На память о  школьных  годах у нас остались большая выпускная фотография, 

немногочисленные любительские фотки, самые теплые, не потускневшие с годами, 

воспоминания и вечная память сердца. 

 
Березанский А.Е. и Шейн И.П. 



После нашего выпуска Ирина Павловна вышла замуж и уехала  на место службы мужа в 

Мурманскую область. По возвращении в Ленинград Ирина Павловна отработала 35 лет в 

Петродворцовом районе, возглавляла  педагогические коллективы школ № 413, 319, 430. 

Сейчас Ирина Павловна  на пенсии. Она имеет двух дочерей, которые также стали 

учителями. Одна из них заменила Ирину Павловну на директорском посту. 

Дорогая вы наша, Ирина, 

Наш учитель, наш друг и судьба! 

В жизни вашей, прекрасной картине, 

Стали первыми мы навсегда. 

Нам сквозь годы тепло и прекрасно  

Голубые горят  огоньки 

Это вечная молодость ваша, 

Это юности нашей пути! 

Как бы нам не бывало сурово, 

Помним школьные наши деньки, 

Пионерское лето в Ушково, 

Золотые Можайска костры. 

Поздравляем! Желаем! Ревнуем! 

Вас всем сердцем ценя и любя. 

Обнимаем и крепко целуем! 

Вечно ваши – 11-А, Красное Село, 1964 г. 

 

 
Выпускной вечер. 11-а с учителем истории Авласенко Антониной Васильевной 

 

 

9-Б класс осваивал профессию контролеров ОТК  бумажной продукции. Практику 

проходили на бумажном комбинате.  

Классным руководителем 9-Б была молоденькая учительница английского языка Надежда  

Ильинична Болховитина. Мы вспоминаем ее замечательные уроки. Особенно 

вспоминаются внеклассные уроки по классической музыке. Именно от этих занятий у 

многих началось увлечение музыкальной классикой. Сейчас Надежда Ильинична  живет в 

Америке, так сложились обстоятельства. Однако связь  с классом не потеряна. На встречу 

по поводу 50-летия окончания школы она прислала нам письмо 

 

Послание историческому слету выпускников 11б класса Красносельской школы № 2 из 

США, Филадельфия, штат Пенсильвания 



Дорогие мои друзья, для меня неожиданным  и очень приятным сюрпризом было узнать 

от моей близкой подруги из России, что ее близкая подруга из России оказалась моей 

бывшей ученицей и что вы, мои выпускники, собираетесь отметить 50-летие со дня 

окончания школы. Ваш замечательный порыв поднял целый пласт воспоминаний о том 

общем для нас времени. 

Я приветствую вас, дорогие мои. 

Страшно поверить, как давно произошла наша первая встреча на уроке английского 

языка, когда я, молодая, начинающая учительница, слегка робея, но, не показывая вида, 

впервые вошла в ваш класс. Передо мной сидели совершенно взрослые люди, юноши и 

девушки, и на меня было  обращено множество любопытствующих и оценивающих  

взглядов. Но я сразу почувствовала, что это были взгляды дружелюбных, даже 

подбадривающих добрых глаз и поняла, что  с этими людьми  мне будет хорошо и 

спокойно работать. Спасибо вам, мои дорогие, это была большая поддержка. 

Вы все, как класс в целом, и каждый из вас, оказались доброжелательными и теплыми 

людьми и умными, дисциплинированными учениками. Я радовалась, что с самого начала 

у нас с вами установились хорошие, больше дружеские без панибратства, чем 

наставнические отношения – ведь разница в возрасте между нами была совсем небольшая. 

Я очень надеюсь, что вы пронесли свои замечательные качества через всю жизнь и сумели 

успешно её прожить, осуществить свои планы и мечты и достигнуть того, к чему вы 

стремились. Я надеюсь, что и жизнь была к вам благосклонна и не обманула ваших 

надежд – вы все достойны этого. 

Немного о себе: 

Мне посчастливилось прожить вполне благополучную жизнь без катастрофических 

потрясений и бед, невзирая на те трудности, через которые нам всем, в нашей молодости и 

зрелости, пришлось пройти. 

Я прожила с мужем 50 лет (к сожалению, он ушел из жизни пять лет назад). Мы 

вырастили двоих детей – сына и дочь. У них на двоих пятеро детей, а у меня, 

соответственно пять внуков (две девочки и три мальчика) – вот такая я богатая и 

счастливая бабушка. 

Волею судеб мои дети более двадцати лет тому назад по собственному желанию уехали за 

границу, где они сейчас и проживают семьями. 

Последние 20 лет я работала в интуристовской гостинице «Ленинград», когда была уже на 

пенсии, продолжала жить в Красном Селе и работать репетитором английского языка. 

После смерти мужа, когда я осталась одна в Красном Селе, моя дочь забрала меня к себе в 

Филадельфию, где я теперь и живу. 

Америка прекрасная страна с преимущественно теплым климатом, хорошо налаженной  

жизнью, с приветливыми  людьми – выходцами из всех стран мира. Но, признаюсь вам, 

несмотря на владение языком, я чувствую себя здесь, как в гостях. 

Над страною небо синее, 

Меж берез дожди косые, 

Хоть похоже на Россию, 

Только все же не Россия. 

Так сложилась моя судьба, но душа моя осталась в России. 

Сегодня мне хочется поделиться с вами выводом, к которому я пришла, проживая за 

границей. Я пишу это не как бывший наставник и учитель (хотя они бывшими не бывают), 

а просто как человек с большим жизненным опытом, который по воле обстоятельств 

живет в Америке. 

Здесь за границей мы – гости. Русскому человеку лучше всего жить в России, несмотря на 

обстоятельства и соблазны. Наш дом – Россия, хотя иногда в этом доме случаются 

трудные времена, и бывает не очень уютно и тепло. 



Здесь, как впрочем, и в России, чтобы добиться среднего уровня жизни, надо быть не 

только молодым, позитивным, предприимчивым человеком, с хорошим образованием, 

непременно с элементом удачи, но и очень, очень много работать. И мы много работали. 

Но если мы привыкли жить и работать в коллективе, общаясь с друзьями и коллегами, и 

нам было необходимо это общение, поддержка, обмен мнениями, то здесь (как, впрочем, 

теперь начинается и в России) менталитет очень индивидуалистичен,  рационален и 

прагматичен. К этому привыкнуть не просто. 

Извините, что я так увлеклась своими итоговыми сравнениями-размышлениями. Мне 

просто хотелось вам сказать, что везде и за все надо платить и порой  не только деньгами: 

платить своим здоровьем, самыми дорогими твоему сердцу привязанностями, 

расставанием с друзьями, родными, а это, пожалуй, и есть самое ценное  в жизни – корни 

нашего бытия. 

Ваш возраст – позвольте мне, уже испытавшей его на себе, с уверенностью сказать: это и 

есть тот самый рубеж, за которым открываются новые горизонты, и начинаешь вдруг 

понимать, насколько жизнь действительно прекрасна. И у тебя появляются, наконец, и 

время, и возможности прикоснуться к ее многообразию, увидеть и испытать то, на что 

раньше тебя не хватало. 

Я искренне желаю вам всем, дорогие мои друзья, новых горизонтов мышления, ощущения 

радости бытия. Радуйтесь жизни, любите ее, но и себя не забывайте. Берегите любовь, 

семью, друзей – и пусть Госпожа Удача вас хоть иногда балует. 

Помню вас, ваши лица и даже фамилии и имена. 

Всегда ваша Надежда (здесь отчество не употребляют). 

P.S. Надеюсь и вас всех увидеть в ответ - на фотографии с вашей встречи - и даже 

получить несколько слов о ваших судьбах. 

 

 
Надежда Ильинична Болховитина с дочерью 

 



Наш ответ: 
Дорогая Надежда Ильинична!  

Сбор выпускников школы № 2 (1953-1964) г. Красное Село по случаю 50-летия со дня ее 

окончания состоялся.  

На встречу пришло 27 человек из трех параллельных выпускных классов. Если учесть, что 

большинство  выпускников разъехалось из Красного Села, какая-то часть людей не смогла 

быть  на встрече по самым разным причинам (состояние здоровья,  работа, отсутствие в 

городе в этот момент), то получается, что нас собралось не так уж и мало. Самая грустная 

часть этой статистики отсутствия в том, что уже нет в живых около 20 человек выпуска. 

Самые светлые воспоминания о наших учителях соседствуют с грустью: почти все они 

ушли из жизни. Нет уже и одной из самых молодых учительниц того времени - Лидии 

Ивановны Панченко, учительницы географии. Из педагогов тех лет жива Нина 

Дмитриевна Печко. В конце января 2014 года ушел из жизни ее сын – ученик нашего 11 

«б» Печко Юрий. 

На нашем сборе была только Ирина Павловна Шейн, старшая пионервожатая и классная 

руководительница 11 «а» класса.  Она до сих пор связана со школой. 

 

Большой неожиданной радостью для всех было ваше письмо из Америки. 

Надежда Ильинична, все, кто учился у вас, вспоминают вас очень тепло. Помнят не 

только классные часы, но и поездки в Эстонию, в Тарту, походы в лес за грибами и на 

Воронью гору. Сам ваш облик стройной, молодой красивой женщины остался в памяти на 

все эти годы.  

Мальчики из нашего класса мнили себя вашими защитниками. Это помнится ими и сейчас 

(из личных разговоров на сборе).  

На фотографии, которую мы от вас получили, вы очень узнаваемы, также хороши и 

жизнерадостны, как и в те годы.  

Жизнь одноклассников сложилась по-разному - в непростое время мы с вами жили и 

живем. Многим удалось получить образование - есть среди нас и инженеры, и летчик,  

преподаватели (не только средней, но и высшей школы), специалисты в области 

образования, филологи и переводчики, экономисты и врачи, другие специалисты. Те 

люди, которые не смогли сами получить высшее образование, сделали все, чтобы его 

получили их дети и внуки. 

Сегодня время почти всех нас перевело в категорию пенсионеров. Это категория одна, но 

пенсионеры все разные. Кое-кто продолжает работать. У каждого из нас жизнь теперь не 

только для себя, но и для детей и внуков. У некоторых скоро появятся и правнуки. По-

прежнему большинство из нас личные интересы связывает с интересами общества. 

Мы благодарны нашим учителям и вам лично, Надежда Ильинична, за те светлые добрые 

чувства, которые вы испытывали к нам, своим ученикам, и которые смогли заложить в нас 

как основу будущей взрослой жизни. 

Мы от всего сердца желаем здоровья и благополучия Вам и вашим близким.  

P.S. Получите наши фотографии, не пугайтесь наших седых волос, бород и усов. 

 

9-В класс осваивал профессию слесарей-наладчиков динамических громкоговорителей. 

Практику проходили  на заводе изготовления грампластинок, под музыку которых мы 

танцевали. Завод работает в Красном Селе до сих пор, только не выпускает 

грампластинки, а изготавливает парниковую пленку и различную пластмассовую тару. 

Классным руководителем 9-В была молодая учительница географии и астрономии 

Панченко Лидия Ивановна. 

 



 
Лидия Ивановна Панченко, классный руководитель 11-в, учитель географии и астрономии 

и Надежда Ильинична Болховитина, классный руководитель 11-б 

 

Русский язык и литературу в 9 классе преподавала Кибардина Лариса Ивановна. Именно 

она научила нас любить литературу и писать сочинения. 

В 10-11 классах русский и литературу вела Фронтова Нина Александровна.  

Математику преподавал Гаранин Иван Васильевич.  

Его жена, Лидия Дмитриевна Гаранина – географию. 

Авласенко Антонина Васильевна давала нам знания истории. 

Химию мы постигали с Лукичевой  Ниной Сергеевной 

Олейник Софья Ивановна учила зоологии и биологии. 

Малкова Тамара Ильинична увлеченно вводила нас в мир ботаники. 

Ушакова Нина Дмитриевна преподавала рисование и черчение. 

Дорогие наши учителя! Низкий поклон вам и вечная память 

Выпуск 1964 года 

 



После того, как школа № 2 переехала в каменное здание, в деревянном здании 

открылась начальная школа № 3.  

Директором школы была Латышева Надежда Осиповна, завучем Громова Прасковья 

Андреевна. В школе остались старые парты, печки топили дровами. 

В школе работал большой коллектив учителей начальной школы: 

Агеенко Вера Федоровна, Антрошенко Лидия Степановна, Бобова Вера Романовна, 

Браславец Людмила Александровна, Васильева Галина Васильевна, Захарова Вера 

Михайловна, Калужинова Людмила Александровна, Линник Евдокия  Яковлевна, 

Логинова Нелли Игнатьевна, Муравьева Лина Александровна, Некрасова Мария 

Яковлевна, Пачковская Александра Абрамовна, Перькова Кира Васильевна, Петрова 

Галина Ивановна, Пикина Нелли Ивановна, Подгорнова Нина Анатольевна, Пчелина 

Елизавета Ивановна, Смирнова Елена Сергеевна, Смирнова Прасковья Ивановна, 

Труляева Анна Васильевна, Хрисанфова Анна Александровна, Афанасьев Виталий 

Поликарпович – учитель  пения, Потатурина Галина Зиновьевна- учитель физкультуры, 

Потатурин Михаил  Иванович – учитель физкультуры 

Технические работники: завхозы Пушняков Герасим Семенович и Петров Осип 

Андреевич, нянечки Кущак Тамара Александровна и Матюхина Валентина Ивановна, 

буфетчица Громова Александра (к сожалению, не запомнили отчества, для всех она была 

тетя Шура). 

Коллектив был очень сплочен. Урок каждого учителя был открыт для любого желающего. 

Под руководством директора дружно выходили на демонстрации 1 Мая, 9 Мая, 7 Ноября.  

 

 
 

Закончила свое существование начальная школа в 1976 году. 

Учительский и ученический коллективы были переведены в школу № 270 и в школу 262 


